

Suscripción.

CENTRO-AMÉRICA:

1 año.....	\$ 9-00
6 meses.....	5-00
3 meses.....	2-75
1 mes.....	1-00
Número suelto.....	0 05

OTRO DIARIO

Remitidos. i

Columna de corriente.....	\$ 5-00
1 " " periódico.....	7 50

Anuncios.

1 Centinetro en columna.....	0.05
------------------------------	------

Comunicados de interés.
Gratis, à juicio de la empresa.

DE POLÍTICA, INTERESES GENERALES, ANUNCIOS Y NOTICIAS.

OFICINA
C. de la Catedral, 9.

REDACTORES: FEDERICO PROAÑO Y JUAN F. FERRAZ.

SAN JOSÉ, MIÉRCOLES 23 DE DICIEMBRE DE 1885.

FRANCISCO HUETE
ADMINISTRADOR

ALMANAQUE.

DICIEMBRE DE 1885.

ESTE MES TIENE 31 DIAS.

MIÉRCOLES 23.—San Nicolás Factor; santa Victoria, vir. y mr.; san Sérvulo, paralítico.

Voz de alarma.

Cada vez que se trata de los resultados de examen en escuelas y colegios, se observa que casi todos los informes son principalmente laudatorios y pocos, poquísimos envuelven el fondo crítico que debieran tener.

Parece como parte obligada en tales documentos elogiar sistemas y métodos que se suelen inducir por las muestras presentadas en actos públicos, más ó menos especiosos, y no se ha caído en cuenta todavía que de esta suerte se obtiene sólo que se continúe enseñando rutinariamente, mientras que una crítica templada y sólida, un profundo estudio de lo que en esos establecimientos se hace daría magníficos resultados en el sentido del progreso y bien de la enseñanza.

Ya comunicados anónimos ó informes de personas interesadas; ya elogios inconcientes y rimbombantes sobre los grandes productos ofrecidos en un acto público, arreglado *ad hoc*; ya la preocupación de que se ha de hacer aparecer al país en un grado de cultura escolar que no tiene; ya en fin, otras consideraciones cualesquiera hacen que siempre á este respecto aparezcamos á una altura envidiable, á pesar de que en Memorias ministeriales se afirma lo contrario y aun se dé margen á pensar en el exterior que estamos en completo desorden en materia de Instrucción Pública.

De lo dicho se desprende que es preciso que entremos por un camino serio y que definitivamente se realice la evolución docente indispensable, que ponga en armonía los diversos grados de la enseñanza.

Las escuelas de párvulos han de concretarse á preparar al niño para la primaria; ésta no ha de salirse del programa oficial, que le traza límites fijos y claros, y los colegios de segunda enseñanza, conforme al estado del país y teniendo en consideración que no hay aquí una universidad donde el hombre, ya formado, se dedique al cultivo especial de la ciencia, deben revestir un carácter serio y de investigación científica, que prepare con el tiempo la creación de ese gran centro del saber, del *studium universale*, que dispone y completa la instrucción en su grado superior y de aplicación por medio de las varias carreras ó por la superior especulación científica.

Nosotros, interesados como el que más en el recto planteamiento del problema y en su conveniente resolución, no podemos menos de manifestar que por lo visto y oído hasta aquí, no se puede formar otro juicio si no es que en todos los planteles, con diversos sistemas y tendencias inconsiliables, se enseña bien y se obtienen los mejores resultados.

Para nosotros, y sin entrar por ahora en detalles que esperamos que estudien los dos órganos de la Instrucción pública, *La Enseñanza* y *El Maestro*, falta que se deslinden los campos, así:

1.º Escuelas de párvulos, donde solamente se den las primeras ideas y se eduque á la infancia, llegando cuando más á leer, escribir y numerar, y por medio de los objetos preparando á esas tiernas inteligencias para la vida de familia.

2.º Escuelas primarias elementales, que, sobre aquellas primeras nociones, funden completamente una recta educación, poniendo en manos del niño los primeros instrumentos del saber, ó lo que es lo mismo, complemento de lectura y escritura,

las [cuatro operaciones fundamentales del cálculo numérico, nociones de ciencias físicas y primeros lineamientos de historia y geografía local.

3.º Escuelas complementarias en que terminando la escritura y lectura corriente y con explicación de lo que se lee y escribe, se comience ya á abrir la puerta de la ciencia, completando las lecciones de cosas, nociones de física y química é industria, cálculo numérico comercial, geometría y dibujo y otras nociones semejantes.

4.º —Colegio de 2.º enseñanza en que se cultive propiamente la ciencia y se prepare á la juventud para la vida social y en último caso para las carreras universitarias.

5.º —Organismo universitario libre, donde por medio de conferencias sobre ciencias y artes se vaya formando el gran centro de especulación seria y aplicada á las profesiones.

Pensamos prestar especial atención á este importantísimo asunto y tratar de resolver las más salientes cuestiones de la enseñanza.

Ya es tiempo de que se piense seriamente en esto y que las pretensiones de escuelas y colegios caricaturas se queden en su lugar y marche á pesar suyo la Instrucción pública por el verdadero camino en que ha de realizar el progreso y la cultura nacional en el recto sentido.

La luz eléctrica en competencia con el gas

(Colaboración.)

Que es como si dijéramos el ferro-carril y el vapor en competencia con las carretas y los bueyes.

Estas son las reflexiones que nos sugiere la propuesta del Señor Ross para establecer el alumbrado de gas en C. R., mediante la concesión de un privilegio por veinte años etc.

Ciertamente es muy peregrino

na la idea, hoy que en Europa y EE. UU. en las ciudades grandes y pequeñas, donde hay millones invertidos en gas, se va suprimiendo paulatinamente para reemplazarlo con luz eléctrica, venir á proponer en C. R. donde ni hay gas ni lo puede haber bueno y barato, puesto que no hay carbón mineral, establecer ese sistema de alumbrado en competencia con la luz del siglo, con el último y el más brillante de los progresos modernos en materia de alumbrado.

Si el alumbrado eléctrico no fuera muy superior al de gas, no se estaría quitando paulatinamente el gas en Nueva-York, en Londres, en París, en Berlín, en Viena, y en todas las capitales y ciudades del mundo para reemplazarlo con la nueva luz, que es, bajo muchos conceptos, el non plus ultra de los descubrimientos en este ramo.

Es sin embargo un hecho que, apesar de los millones de pesos que hay invertidos en obras de gas en todo el universo, cada día caen las columnas que sostenían el alumbrado antiguo para sustituirlas con las que sostienen el arco voltaico ó las lámparas incandescentes.

Si la luz eléctrica no se ha sobrepuesto de golpe aniquilando completamente á su adversario el gas, es por la misma razón que nadie bota su casa de adobe ya construída, solamente por darse el gusto de reedificarla de cal y canto. Destruir un valor existente para reemplazarlo con otro superior es un lujo que no todos pueden concederse.

Así es como se ha comenzado en Nueva-York por las avenidas, en París por los bulevares, en Londres y Berlín por las calles principales para concluir, por toda la ciudad, relegando el gas á las cocinas y á otros usos domésticos, como al fin y al cabo tendrá que suceder, pues hay una inmensa diferencia entre la luz pura, incolora, que no despiende ningun gas y apenas desarro-

lla calor y la llama ardiente y calurosa que llena los departamentos de gases y vapores mal sanos y destructores, al grado de ser uno de los medios más espeditos de suicidio que emplean los modernos desesperados de la vida, y al que sucumben otros muchos sin quererlo.

Pero, pretender que en C. R., donde no hay gas y ya comienza á haber luz eléctrica, se concedan privilegios para introducir el antiguo alumbrado en competencia con el moderno, es una aberración, tanto más descabellada cuanto que en C. R. no existe la materia prima de que se extrae el gas, es decir, el carbón mineral, y por consiguiente es imposible producir buen gas á un precio razonable.

Importar el carbón para este efecto desde luego se comprende que es imposible comercialmente hablando, pues costaría cincuenta ó sesenta pesos la tonelada puesta aquí, y por consiguiente haría el gas quince ó veinte veces más caro que en Europa.

En cuanto á las otras materias de que se puede extraer el gas darían el mismo resultado, mal gas y caro; y la prueba es que en ninguna parte del mundo se han adoptado como generadoras del gas, en grande escala.

El proponente de la Empresa de gas alega, como una razón para que se le conceda el privilegio que solicita, que el alumbrado de gas podría servir para el uso doméstico, y que sería más barato que el canfín: pero esta razón es de ningún valor, puesto que el alumbrado eléctrico cada día se perfecciona más para el uso privado y que una lámpara Edison, Swan ó Maxim es infinitamente superior á una llama de gas, que apenas si tiene alguna superioridad sobre una lámpara de canfín, y que no creemos resulte más barata.

Si en San José no se ha establecido aún el alumbrado eléctrico para el uso privado, es porque requiere la inversión de un fuerte capital que no se ha considerado hasta ahora bien garantizado: pero actualmente se dan pasos para establecerlo por el sistema más perfecto de los varios que se han inventado.

Hoy se generaliza cada día más en Europa y EE. UU. el alumbrado eléctrico para el uso privado, por medio del sistema de lámparas incandescentes habiéndose comenzado por los grandes hoteles, cantinas de lu-

jo, restaurantes etc etc, en Nueva-York, en París, en Londres, en Berlín y demás grandes capitales, y no cabe duda que pronto se generalizará en las casas de los simples particulares.

Aunque pudiera aducir muchas otras razones para demostrar lo extemporaneo de la empresa Ross, creo que lo dicho basta para patentizarlo.

No creo que haya en C. R. ni mucho menos en Europa ó EE. UU. quien invirtiera un capital en una empresa que sería á todas luces ruinosa: por consiguiente aunque directamente interesado como empresario de Luz Eléctrica, me es completamente indiferente que se le conceda ó se le niegue al Sr. Ross el privilegio que solicita: pero el interés que me inspira Costa-Rica me hace criticar de vez en cuando los negocios ó medidas que se proponen al público ó al Supremo Gobierno como medios de desarrollar la riqueza pública ó el progreso material del país, cuando en mi concepto son anti-económicos ó contra producentem, y por consiguiente tienden á destruir valores, capitales ó recursos materiales del país en vez de crearlos.

La empresa, pues, del Sr. Ross es, en mi opinión, extemporanea y mal calculada para el público y para los que invirtieran capital en ella; pero á mi como empresario de alumbrado eléctrico no me importa que se acepte ó se rechace ni aún que se lleve á cabo, pues estoy seguro de que la Compañía que yo represento ahora en Costa-Rica, podrá siempre suministrar luz mejor y más barata que cualquier otra empresa con cualquier otro sistema de alumbrado.

L. B.

América y España.

América necesitaría perder la memoria y el habla para perder el recuerdo de nuestro nombre. Todo está en ella ligado con nosotros. Si quiere elevarse á los orígenes de su cultura presente y de civilización cristiana, tiene que tropezar con aquel humilde convento de franciscanos, á cuya puerta pedía limosna un hombre que comenzaba á entrar en la edad madura, y que sin embargo tenía la cabeza cana, la cara arrugada por los profundos surcos del pensamiento y por los sacudimientos de la inspiración; astrónomo, poeta, guerrero, orador y navegante como los hombres-

siglos de aquellas feraces edades; desconocido en Italia, desconocido en Inglaterra, desconocido en Portugal, y sólo adivinado por la audacia en España. No hay allí, de extremo á extremo de América, un objeto que no lleve marcado el sello de nuestro pensamiento.

Las encendidas nubes del trópico guardan aún la escudriñadora y ardiente mirada de Pinzón; las islas de las Antillas han sido vistas por la vez primera desde el mar con los ojos de un Rodrigo de Triana; por las campiñas la sombra majestuosa de Ponce de León, que ha pasado en alas de su fe desde las vegas de Granada á las vegas del Nuevo Mundo; la tierra del Yucatán ha sido adivinada por un Fernández de Córdova, y por un Grijalva descubierto el inmenso imperio mexicano; la primera vista del Golfo, que es por excelencia el seno comercial del joven continente, se debe á un Garay, la aparición de la Carolina Meridional, á un Velásquez; ese gran río, esa arteria de los Estados Unidos que sobrelleva en sus espaldas los productos del trabajo humano, el Mississipi, yasería aún ignorado si un Soto no lo descubre con fatigas increíbles, no lo atraviesa con dolores y martirios sin cuento, pronunciando en sus selvas, al querer las tribus salvajes tomarle por un Dios sobre la tierra, el nombre sublime del Dios de los cielos; como el estrecho de Magallanes y el mar Pacífico han sido surcados la vez primera por la nave llamada *Santa Victoria*, cubierta con la bandera de España que por doquier, lo mismo en las costas que en las selvas, lo mismo en los campos que en los montes, lo mismo en los arenales del mar que en las estrellas del cielo, se refleja este santo nombre; y España dicen los volcanes, y los ventisqueros, y los aludes de los Andes, España las ondas del Plata y las ondas del Amazonas; España los desiertos de la Tierra Caliente y las pintadas selvas del Paraguay, porque el genio de España, extendiéndose allí como las alas del águila sobre su nido, empolló con el calor de su vida las Naciones del Nuevo Mundo.

Y si no puede nuestro nombre borrarse de sus tierras en lo que á la América española se refiere, no pueden, no, salir nuestro Dios y nuestra religión de sus templos, nuestras leyes y nuestras instituciones de sus códigos, nuestras costumbres y nuestras prácticas de sus hogares, nuestra his-

toria de su vida pasada, nuestra sangre de sus venas, nuestro apellido de sus genealogías, nuestra lengua de su pensamiento. Y al presentarnos en su propio continente con los pródigos instrumentos de la paz, con las obras luminosas del trabajo, les demostraremos que todo ensueño de reconquista se ha desvanecido, que toda reacción hacia las antiguas dominaciones se ha borrado; que somos con ella, una democracia pacífica y que conservando la diferencia y la división de estados, debemos unirnos moral y económicamente en la industria, en el arte, en la ciencia, para sostener el nombre de nuestra raza en la tierra y ser dignos miembros de la humanidad en la futura historia.

EMILIO CASTELAR.

CABOS SUELTOS.

La escuela de niñas del Norte.

—Este plantel dirigido por la inteligente Señorita Mercedes Montalto, con la colaboración de las Señoritas Elodia Gutiérrez y doña Rafaela Calderón, dió en los días 18 y 20 del mes en curso sus exámenes, á que asistimos con el particular interés que nos inspira la enseñanza en todos sus grados.

Fueron examinadas las niñas que asisten á esa escuela privada en Gramática Castellana, Aritmética, Geografía, Historia, Geografía de Centro-América é Inglés.

Obsérvase en ese pequeño colegio la tendencia decisiva de las profesoras á hacer reflexionar á sus discípulas y en lo general podemos augurar buenos resultados para cuando el sistema esté completo.

En geografía general y de Centro-América, en Historia, Gramática, (3^a sección) y Aritmética nos parece que esas niñas prometen mucho.

Falta sólo hacer desaparecer esa timidez que impide juzgarlas rectamente.

La clase de Inglés, á cargo de Miss Marian Le Cappelain, nos agradó sobre manera y su método nos pareció excelente: buena pronunciación y bastante conocimiento de palabras muestan las discípulas.

Reciban las profesoras de esa escuela nuestra cordial enhorabuena y aliento para seguir en su noble empeño.

Risas mortales. En una factoría de Cambridge, Mass., ocurrió un curioso incidente que pudo costar la vida á treinta muchachas. La fábrica es de zapatos y abrigos de caucho, cuyas costuras necesitan la aplicación de una mixtura de caucho y de nafta. Esta sustancia en ciertas condiciones produce los mismos efectos que el gas usado por los dentistas. Súbitamente, y en momentos que la nafta humeaba en la sartén, una de las muchachas comenzó á reír desafortadamente, y continuó hasta caer desmayada. En seguida rompió en risa otra, y luego otra, y al fin treinta y tres de las operarias, presentando el aspecto de un manicomio en paso de luna. Al punto fue llamado un médico, y pudo salvar á las víctimas mediante los auxilios de la ciencia, que á falta de ella habrían pasado á mejor vida en alegres risotadas.

Ya lo saben, pues, los que tengan que usar la nafta: que al freír será el reír.

Propiedad literaria. Habiendo concedido en Guatemala á D. F. Castañeda la propiedad literaria de su obra "Lecciones de Retórica," y se ha adoptado como texto para los establecimientos de enseñanza secundaria, tanto por haber sido favorablemente calificada por personas de notoria competencia en la materia, como por ser escrita por un Centro-Americano.

Policia. He aquí un resumen de las novedades de policía en estos últimos días.

Un cubano hirió á un carnicero.

Una mujer hirió por la espalda á un celador de policía.

Seis borrachos fueron á la cárcel. Fueron también á ella:

Uno por riña.

Uno por excándalo en su propia casa.

Uno porque dió palos á otro.

Uno por injurias á la policía.

Uno porque andaba á caballo por las aceras.

Fuera de esos unos, hay unas que fueron á la casa de reclusión; dos por embriaguez y una por la puñalada que dió al agente de Policía.

Tres personas nos han enviado la solución á la charada que publicó en el n.º de ayer el que se firma *Boccaccio*: el todo de ella es el nombre de *Marcelina*, que lo lleva la *Srita*

"Dulce, ardiente, seductora,

Cuya faz encantadora

Es símbolo de placer,"

Como se dice en la charada, refiriéndose indudablemente á la simpática y culta *Srita*. *Marcelina González*, cuya voz es canto

"Que se arranca de una lira,
Es el amor que se inspira
En un pecho lacerado"

Lo que repetimos hoy, para que se vea que *Boccaccio* no puso *lancerado*, como quiso el cajista, que es digno de ser lanceado.

Instrucción. Con vista del memorial presentado por don José María Vela Irisarri, solicitando la propiedad del Libro segundo de Lectura y del Librito primero de palabras que ha escrito y acaba de ver la luz pública en la capital de Guatemala, el General Presidente acordó conceder la propiedad indicada.

Se ha concedido á don Eduardo de Bruccq propiedad del librito llamado "El Espíritu de verdad ó la tumba del fanatismo."

Dice al "Diario Nicaragüense" un corresponsal de Corinto:

Según las noticias que nos ha traído el vapor "Honduras," el General Menéndez insiste en el descabellado propósito de traer la guerra á Nicaragua; pero su desprestigio aumenta á tal grado, que los salvadoreños lo han declarado ya fuera del sentido común.

Hoy piensa también en efectuar un cambio de Gobierno en Honduras (?)

El eminente astrónomo Mr. Delaunay, en París, predice grandes terremotos para el año próximo de 1886. Dice que cuando nuestro planeta esté bajo la influencia de un planeta de primer rango como Júpiter ó de algún grupo de asteroides, ó cuando él y la luna están simultáneamente más próximos á la tierra, ocurrirán esos fenómenos con gran intensidad. Mr. Delaunay es especialista en la ciencia sísmica y cuantas veces ha anunciado esas perturbaciones han ocurrido graves desastres como en Sud América en 1877, en el archipiélago de la India en 1883 y en España últimamente.

Alejandro de Battenberg.

El príncipe Alejandro de Battenberg que, según los despachos telegráficos publicados anteayer, ha sido nombrado por el Sultán para gobernar la Rumelia de por vida y con derecho de sucesión, era desde 1879 soberano de Bulgaria, conforme al Tratado de Berlín. Nació en 1857; pertenece á la casa de Hesse en Alemania, y es hermano del príncipe

Enrique, yerno de la reina Victoria. Con la accesión de Rumelia su principado búlgaro de 27000 millas cuadradas y 2.000.000 de habitantes recibe un aumento de 13.000 millas cuadradas de territorio y de 800.000 súbditos. El Czar de Rusia que sólo en su despotismo es constante y que apenas hace algunos meses propuso la destitución del príncipe Alejandro y le dió de baja en el ejército moscovita, se convirtió en abogado ardiente de su candidatura al trono de Rumelia tan pronto como supo que la favorecían también las familias reinantes de Inglaterra y de Alemania. El rey Milán, niño mimado del Austria, ha salido burlado por ahora; pero no es remoto que en la próxima primavera pueda apoderarse de la antigua Servia que hoy forma parte de Bulgaria y de Rumelia. El Turco se va de Europa; el cristianismo toca ya á las puertas de Constantinopla

Pronto debe reunirse en Roma un Congreso antropológico criminal.

La exposición relacionada con el asunto será indudablemente curiosa, pues en ella figurarán para que los partidarios de los estudios frenológicos puedan hacer observaciones, más de 700 cráneos de criminales, y como unas 3,000 fotografías de los que se han hecho célebres por sus delitos.

También figurarán en dicha exposición gran cantidad de autógrafos de estos héroes del crimen, así como un considerable número de armas y útiles para la consumación de sus reprochables empresas.

Entre las naciones que figurarán en primera línea en la exhibición pública del delito y su agentes, será una de ellas Francia, pues Mr. La Cassagne piensa presentar ejemplos y datos curiosos de los criminales franceses.

La Comisión permanente con la mira de promover y favorecer la concentración en un punto dado, de los colonizadores que vayan á formar nuevas poblaciones en algunos territorios de la República; ha dado el siguiente

DECRETO:

Art. 1.º—Concédesse una extensión de mil quinientas hectáreas de terreno baldío á cada una de las poblaciones que se formen en los territorios de Nueva Santa María, Buenos Aires, Río Frío, San Carlos, Sarapiquí, Colorado, Talamanca, Goífo Dulce, Terraba, Boruca, y Dota.

Art. 2.º—El Poder Ejecutivo determinará el punto en que han de medirse dichas hectáreas y hará dividir éstas en lotes para asiento de la población y p.º labores.

Art. 3.º—Todo poblador tendrá derecho á un solar para casa de habitación y seis hectáreas de tierra para labor, y demás á dos hectáreas por cada uno de los hijos que tenga á su cargo, de cualquier sexo y edad que sean.

Art. 4.º—Mientras no se midan dichas hectáreas, serán indenunciabiles los baldíos situados en el radio de veinte millas.

Consejo. A cierto bulto que dice que no se suscribe á los periódicos porque tiene pereza de leer, le aconsejamos que se ejercite en pronunciar ligeramente estas palabras de muchas sílabas aglomeradas por alguno tan ocioso como él: "El Obispo de Constantinopla, mal exarchiconstantinopolitano está; para que lo exarchiconstantinopolitano icemos de primores, llamemos á los defataexarchiconstantinopolitanizadores."

Cuentecito imitado á Voltaire:

El bueno de Aliborón

Que mucho al diablo temía,
Al hacer su confesión,
Todas sus faltas decía.

El confesor, sin embargo,
En su devoto ejercicio,
Hizóle una vez el cargo
De callarse cierto vicio.

—Còmo! dijo el pecador.

¿Qué vicio es ese, en sustancia?

Y contestó el confesor

"El vicio de la ignorancia"

Un hombre de buena nariz.

No hace mucho tiempo se celebró en los Estados Unidos un concurso de piés.

El que mostró el pie más grande fue proclamado vencedor.

Ahora se está celebrando un concurso más original todavía.

Un rico banquero que ha muerto recientemente en Filadelfia, ha dejado un testamento, concebido poco más ó menos, en estos términos:

"La naturaleza fué muy cruel conmigo, pues me dotó de una nariz de tan extraordinarias dimensiones, que me ha hecho ser durante toda mi vida, la irrisión de las gentes.

Conociendo perfectamente los inconvenientes que trae consigo una nariz de esta naturaleza, y deseoso de remediarlos en lo posible, lego cien mil duros al que presente al examen de mis ejecutores testamentarios y en el término de tres meses, á contar desde el día de mi muerte, la nariz más larga y peor configurada."

La Equitativa.

SOCIEDAD DE SEGUROS MUTUOS DE VIDA.

H. B. HYDE,
PRESIDENTE.

W. ALEXANDER
SECRETARIO.



120 Broadway, New-York.

Activo en Enero 1º de 1885.....\$58.161,925
Nuevos riesgos en 1884.....\$84.877,057
Una suma jamás alcanzada en un solo año por ninguna otra compañía.
Total de seguros vigentes.....\$309.409,171
Pagado á tenedores de pólizas en 1884.....\$ 7.194,787

LA EQUITATIVA se caracteriza por la sencillez de sus contratos, y por ser la UNICA compañía que expide Pólizas SEMI-TONTINAS que no caducan, y son INDISPONIBLES como todas las Pólizas de LA EQUITATIVA que cuentan tres años,

James Thomas,
Agente General en Centro-América

Cecil Sharpe
Agente en Costa-Rica
1 v.-s.-8.

Sombreros de pita.

de todas clases y á precios sin competencia tengo en mi tienda del mercado, número 27½. Acercaos si quereis comprar un sombrero que os deje satisfechos por su calidad y forma.

GUILLERMO ESQUIVEL.
3 v.-3.

EN La Calle de Carillo N.º 5, 0. se compra oro de alajas rotas ó se cambia por otras.

Horas de despacho de 8 á 11, y de 4½ á 6.

Pascual Zupo

16 v. 9.

FIESTAS.

Para pulpería ó vinatería se venden unos estantes con mostradores, urnas etc.

En la Botica de la Estrella informarán.

4 v.-2.

GRAN SURTIDO.

FIGURAS PARA PORTALES.
JUGUETES PARA NIÑOS.
INSTRUMENTOS DE MÚSICA:
pianos, violines, arpas, cmetas, etc., etc., etc

Librería de J. Montero, Catedral, 10 y 12.

6 v.-2.

SOMBREROS

de pita acabados de recibir, de todos tamaños y calidades.

Harina de California
Cacao de Guayaquil

Hachas y Cuchillos Colins.

Un clasificador de "Penney"

Dos camiones y carretas de rayos

Sacos vacios para café

Vende por mayor y menor

B. Calsamiglia.

Diciembre 10 de 1885.

30 v. alt. -4.

HOTEL Y RESTAURANTE

DE
ITALIA,
Calle del Comercio.

P.-31.

HARINA DE CALIFORNIA. MARCA



Tienen de venta á

\$ 9-50 qq.

J. M. MONTEALEGRE & H.º
calle de la Universidad N 11

10 v. alt.-6

ARSENIO JARDIN,
COMPRA ORO DE ALHAJAS VIEJAS.

Calle de la Catedral, frente á la Imprenta de la Paz.

P.-5.

J. F. Echeverría. J. Castro Mendez.

Echeverría & Castro.

Comisionistas.

2 Calle Fernández,
San José de Costa-Rica.
P 26.

ÚLTIMOS CABLEGRAMAS.

En la esquina S. O. del mercado Calle de la Uruca esquina á la del Comercio, vende Pablo Cañizalez succulenta carne de res, de ganados escogidos.

Acudan que es gorda, buena y barata la carne de "La banderita francesa."

6 v. al.-5.

DIVISION CENTRAL DEL FERRO-CARRIL.

ITINERARIO QUE OBSERVARAN LOS TRENES DURANTE LAS FIESTAS CIVICAS DE ALAJUELA.

Dia 25 y 27.

Salen de San José á las 11 a. m.-3 p. m.
Llega á Alajuela ,, ,, 12 m. 4 p. m.
Salen de Alajuela ,, ,, 12-10 p. m. 10 p. m.
Llegan á San José á la 1-10 p. m. y 11 p. m.

Sabado 26.

Sale de San José á las 6 a. m.-11 a. m. y 4 p. m.
Llegan á Alajuela á las 7 a. m.-12 m. y 5 p. m.
Sale de Alajuela á las 10 a. m.-12 10 p. m. y 10 p. m.
Llega á San José á las 8 15 a. m. 1 10 p. m. y 11 p. m.

Precio Corriente.

NOTA.—No se admiten tiquetes por millas.

OTRA.—Los trenes para Cartago no llevan alteración alguna.

San José, 18 de Diciembre de 1885.

EL SUPERINTENDENTE.



38 v. S.-8.

J.M. Montealegre. Manuel Montealegre

J. M. MONTEALEGRE & H.º
COMISIONISTAS

N.º 11. Calle de la Universidad
San José de Costa-Rica.

30 v. alt.-13.

AVISO,

Acaba de llegar á la "Botica del Mercado" de Rucavado H.º un gran surtido de medicinas, drogas, preparaciones químicas, instrumentos quirúrgicos etc, los cuales estoy comisionado para vender en grandes y pequeñas facturas, que haré llegar á cualquier parte de la República.

Mandaré catálogos al que lo solicite, y me quiera favorecer con sus pedidos.

Cartago, nov. 25 de 1885

R. A. MEZA.

12 alt.-9.